

Mis buenas y estimadas Madres en Jesús y su Teresa: hemos recibido la favorecida de V. con la limosna de ___ reales para la obra de nuestra Santa Madre Teresa de Jesús en el siglo XIX. Sospechamos que no han comprendido bien nuestro pensamiento efecto tal vez de nuestra rudeza en expresarnos, y por lo mismo les repetimos que no es nuestro intento el sustituir el oficio de Marta al de María, sino hermanarlos. Hermanas eran ya según la carne; y deseamos lo sean según el espíritu. La vida de Jesucristo y de sus Apóstoles, la vida de nuestra Madre Santa Teresa de Jesús esa es la que nos hemos propuesto por modelo. Somos mujeres y como tales nos está vedado ser predicadoras de palabra, y queremos serlo de obras.

Estase ardiendo el mundo, quieren tornar a sentenciar a Cristo... toda la multitud sigue a Satanás y ¡ay de nosotras si cada una, según la gracia que el Señor le dé, no la emplea en aumento de la Iglesia!!

La mujer formada por el espíritu de Teresa de Jesús debe aspirar a lo mejor, a lo más perfecto, y a lo que, atendidas las circunstancias, es de mayor necesidad. Debe, como la Santa mirar por la honra de Jesús, celar por sus divinos intereses en la mayor extensión posible, y eso es lo que aspira a realizar la Compañía de Santa Teresa de Jesús por medio del Apostolado de la oración, enseñanza y sacrificio. Éstas son las armas de nuestra bandera: oración, contemplación de la amabilidad de Jesús que es nuestro Padre muy amado, para después comunicar este conocimiento y amor a todos los corazones posibles. Hemos escogido por ello el Apostolado de la enseñanza, como el campo más a propósito y que reclama preferente atención hoy día, para comunicar ese conocimiento y amor de Jesús y su Teresa al mayor número posible de almas.

Y creemos que en esta parte hemos escogido lo mejor, según nos dice nuestro celoso Fundador D. Enrique Ossó, y que así lo enseña Santo Tomás de Aquino. Porque es mejor que contemplar solo, enseñar a los demás las cosas contempladas; así como cosa mejor es iluminar que brillar solamente, hemos escogido el grado sumo en las religiones u órdenes religiosas, que es el de enseñar como dice Santo Tomás; ¿cómo no, siendo hijas de la que no quería hubiese en cielo y tierra otra que la aventajare en el amor a Jesús? y hemos dejado el grado segundo que es el de aquellas que sólo se dedican a la contemplación. Además creemos satisfacer un deseo de nuestra común Madre cuando escribe al P. Gracián -carta 17, tomo 4³- que deseaba que hubiese una de estas casas de educación cristiana en todos los pueblos y villas de España. Si entonces lo deseaba ¿qué no desearía ahora que el mundo está en las tinieblas de la ignorancia, que los padres descuidan la educación e instrucción religiosa de sus hijas, y las maestras protestantes van ya extendiéndose por muchos pueblos y ciudades importantes, levantando cátedra de pestilencia para envenenar a la inocente niñez? Oren pues hermanitas nuestras, oren por esta gravísima necesidad; oren por sus nuevas hermanas que han de salir a batallar las batallas del Señor mientras ustedes estarán en el retiro, y unidas todas por unos mismos lazos de caridad, aspirando todas a un mismo fin, que es la mayor gloria de Jesús salvando almas, no teman que en nada les estorbemos, antes al contrario, confiamos que nos hemos de ayudar eficazísimamente en esta divinísima empresa de cooperar a la salvación de las almas.

Cuenten siempre con las oraciones y aprecio que en Jesús y su Teresa les profesan sus hermanas menores, que se recomiendan a su oración.

Teresa de Jesús⁴

¹ Borrador escrito por EO a la Hna. Teresa Pla para que ella les escriba a unas Carmelitas Descalzas; posiblemente, las de Jesús-Tortosa

² Tiene que ser del tiempo en que Teresa Pla fue la Hna. Mayor, agosto-1877/1881 y algo anterior a que comiencen los problemas del pleito (octubre-1879). Parece que EO los intuye

³ La carta 17 del tomo IV que cita EO va dirigida “al muy reverendo P. Ordóñez de la Compañía de Jesús.

- En la nota 1^a dice que la Santa la escribió el 27 de julio 1573.
- En la nota n^o 4 dice que el Padre Gracián “en una historia que escribió de la religión” dice de Teresa de Jesús que: “Tenía tanto celo de las almas y estaba tan fervorosa en este ministerio (fundar en Medina del campo un colegio de doncellas bajo las Descalzas) y deseosa de él, que no solamente en aquella villa, sino en todas las ciudades y villas de España, gustara se hiciese otro tanto.”

⁴ “Teresa de Jesús” está también con letra de EO, como ocurre en otros borradores. Se refiere a la Hna. Teresa Pla, que ha de firmar la carta.